

4. ¿Cuál es el mensaje?

Amarás al Señor, tu Dios, con todo tu corazón, con toda tu mente y con todas tus fuerzas. Amarás a tu prójimo como a ti mismo.

Este es el contenido de **Romanos 2:14-15**

¹⁴De hecho, cuando los gentiles, que no tienen la ley, cumplen por naturaleza lo que la ley exige, ellos son ley para sí mismos, aunque no tengan la ley. ¹⁵Éstos muestran que llevan escrito en el corazón lo que la ley exige, como lo atestigua su conciencia, pues sus propios pensamientos algunas veces los acusan y otras veces los excusan.

El contenido de la ley de Dios está impreso en nosotros. También sabemos en nuestro pecado tratamos de suprimirla. En nuestro caso, sabemos que vivimos en un universo moral. Tenemos una conciencia que constantemente nos enseña que el creador es santo y bueno, que estamos obligados ante Él y que el juicio es seguro.

Dios está constantemente dando su ayuda, su poder, su bondad y seguridad de sus expectativas a todas sus criaturas todo el tiempo.

De aquí, podríamos concluir que todas las personas conocen a Dios, que hay suficiente revelación en la creación, la providencia y la conciencia para que las personas tengan un conocimiento suficiente de Dios.

IV. La cuestión de la Revelación Natural: ¿Es suficiente para que una persona conozca a Dios?

Debido a que la revelación natural es universal, podemos concluir que hay suficiente evidencia para traernos al verdadero conocimiento de Dios. Hay recursos de revelación disponibles en la creación, la providencia y la moral humana.

A. Negativo

Hay suficiente revelación para los seres humanos para tener un conocimiento suficiente y confiable de Dios.

Los filósofos de la Ilustración Locke y Lessing estaban comprometidos con la tesis que apoya que todo lo que los seres humanos necesitan conocer acerca de Dios, de religión, de piedad se encuentra en la revelación general. La revelación general nos da los elementos esenciales de la religión.

Al contemplar la creación sabemos que Dios existe, que Dios es benevolente, que Dios premia al benevolente y que juzga la maldad.

Inmanuel Kant lo resumió todo en una frase cuando dijo:

“El cielo estrellado sobre mí” y “la ley moral escrita en mí.”

También Juan Calvino fue un proponente de la religión natural- la idea de que una persona puede llegar a un conocimiento verdadero y suficiente de Dios por medio de la revelación general.

Juan Calvino

“La religión natural podría llevar a un verdadero conocimiento de Dios si Adán se hubiera mantenido firme (sin caer en pecado).”

Hipotéticamente fuera posible llegar a un verdadero conocimiento de Dios por una meditación en las huellas digitales si el ser humano no hubiera caído en pecado. Estas huellas de Dios muestran que Dios gobierna el mundo y que la ley moral está sellada en la conciencia de todos.

1. Hay, sin embargo, hay un gran limitante.

Recuerden la ilustración de la silla. ¿Qué puede decirme la silla acerca de su creador? La silla puede decirme que el artífice valora el sentarse, pero no puede decirme quién es el artífice. La revelación general no puede darme el

nombre de Dios ni una descripción completa de toda su persona. La revelación general por sí sola no puede darme un nombre ni decirme la persona.

Juan Calvino

“Debido al pecado, no hay piedad verdadera en el mundo.”

“Es en vano que tantas lámparas brillen por nosotros en la hechura del universo para mostrarnos la gloria de su autor. Aunque nos bañemos en la gloria de su resplandor, esto no nos lleva de ninguna manera al camino correcto. No va más allá de dejarnos sin excusas.”

La necesidad de adoración (la semilla de la religión) está todavía ahí. Pero ahora nos hacemos nosotros mismos objeto de nuestra adoración o tomamos otras partes de la creación para adorarles.

Romanos 1:18-20 ¹⁸ *Ciertamente, la ira de Dios viene revelándose desde el cielo contra toda impiedad e injusticia de los seres humanos, que con su maldad obstruyen la verdad.* ¹⁹ *Me explico: lo que se puede conocer acerca de Dios es evidente para ellos, pues él mismo se lo ha revelado.* ²⁰ *Porque desde la creación del mundo las cualidades invisibles de Dios, es decir, su eterno poder y su naturaleza divina, se perciben claramente a través de lo que él creó, de modo que nadie tiene excusa.*

2. El pecado ha corrompido nuestros sensores de la revelación de Dios. Ha nublado nuestros sentidos.

El egoísmo empaña nuestro sentido de Dios. Perdemos nuestro sentido de dependencia de Él y nuestro propósito en el mundo. Afecta cómo nos relacionarnos con el mundo que nos rodea.

Ironía- Pero los cielos siguen declarando la gloria de Dios. La creación sigue transmitiendo la noticia. Radio Jehová no se ha ido del aire.

Juan Calvino

“Los animales y el sol obedecen a Dios, pero el hombre se ha quedado sin remos dejándose llevar por su necesidad.”

Romanos 1:21-23 ²¹ *A pesar de haber conocido a Dios, no lo glorificaron como a Dios ni le dieron gracias, sino que se extraviaron en sus inútiles razonamientos, y se les oscureció su insensato corazón.* ²² *Aunque afirmaban ser sabios, se volvieron necios* ²³ *y cambiaron la gloria del Dios inmortal por imágenes que eran réplicas del hombre mortal, de las aves, de los cuadrúpedos y de los reptiles.*

Juan Calvino

“El pecado ha corrompido nuestros sentidos de la revelación natural.”

Es por esto que perdemos nuestros sentidos que se relacionan con la creación y el mundo alrededor de nosotros. Sin embargo, la creación continúa alabando a voces al que es el Creador de todo. El ser humano tiene todavía un sentido (aunque está dañado) de cómo la relación debería ser. Hay suficiente información para que los seres humanos tengamos algún sentido de cómo debe ser nuestra relación.

Tenemos un sentido que nos dice que somos adoradores. Sin embargo, llevamos nuestra adoración a la idolatría. Tenemos una idea de las normas, la ley de Dios para el lazo sexual y marital de los seres humanos; sin embargo, caminamos hacia la infidelidad, homosexualidad y pornografía. Tenemos una idea de que la familia es buena, pero las criaturas caídas convierten la familia en abuso y explotación.

Convertimos las relaciones sociales en racismo, opresión y guerra. Cambiamos la ley de Dios para tener dominio en la explotación del medio ambiente. ¿Significa esto que Dios no está enviando mensajes ya? No. Él está hablando hoy.

Dios nos sigue hablando, pero ahora, en nuestra maldad, cambiamos de emisora y buscamos otra música. La revelación general solo nos dice que Dios está ahí y nosotros tenemos que darle cuentas. Por eso no hay una excusa teológica para la idolatría e inmoralidad.

Nos expone y condena por nuestra rebeldía hacia Dios.

Romanos 1 nos enseña que en nuestra condición pecadora, la revelación de Dios en la creación, la providencia y la conciencia moral solo nos dicen que hay alguien ahí a quien tenemos que dar cuentas.

El que no ha sido regenerado no tiene una excusa teológica para la idolatría. Estamos sin excusas.

Juan Calvino

“En un mundo en pecado, la religión natural no puede guiarnos hacia el verdadero conocimiento de Dios.”

“La revelación general tiene una función negativa. El humano caído, sin una guía, no podría llegar a conocer al Dios verdadero. La religión natural no puede guiarnos al Dios verdadero.”

B. Uso positivo de la revelación natural

Todo lo anterior parece ser muy negativo pero

Salmo 111:2-3 ² *El Señor hace maravillas; las experimentan ^[a] los que están felices con ellas.* ³ *Sus obras son gloriosas y excelentes; su justicia nunca se acaba.*

DIOS NO ES UN EXTRAÑO. En la revelación general Dios es claramente visto y comprendido.

Romanos 1:19-20 ¹⁹ *Lo que se conoce sobre Dios, ellos lo saben muy bien porque Dios mismo se lo ha mostrado.* ²⁰ *Porque lo que de Dios es invisible, o sea su poder eterno y todo aquello que lo hace ser Dios, se ha hecho claramente visible desde la creación del mundo. El ser humano ha podido entender todo eso con facilidad al observar la creación de Dios. Así que la humanidad no tiene excusa alguna para hacer todo el mal que hace.*

En la revelación general algún conocimiento de Dios está siempre presente y es universal.

En la revelación general el poder, la presencia y los derechos soberanos de Dios lo invaden todo.

1. El hecho de que esta revelación salga a la luz significa que Dios no es un extraño para nadie. Las evidencias del poder, la presencia y los derechos de Dios nos invaden a todos.

Pablo dice en Romanos 1 que Dios es claramente visto, comprendido e incluso conocido.

En cualquier cultura o lenguaje en el mundo hay una idea de Dios. Dios es conocido de alguna manera por todos.

2. Debido a que esta revelación sale a la luz y nos toca, incluso si elegimos rechazarla, todos sabemos que **MORALMENTE TENEMOS QUE DAR CUENTAS.**

Todos sabemos que somos creaturas morales. Es dentro de la realidad de esa revelación que nos quedamos sin excusas.

No es que no oímos la ley, sino que estamos rechazando la revelación.

- a. Dios ha revelado sus demandas morales en los corazones.
- b. Sin una ley escrita sabemos que ciertos comportamientos son incorrectos. Estos hieren relaciones, merecen ira y juicio.
- c. La ley escrita en los corazones revela la santidad de Dios, su justicia, su juicio.

3. **TODOS BUSCAMOS A TIENTAS A DIOS.** Incluso en nuestro pecado y rebeldía.

Hechos 17: 26-28 ²⁶ *De un solo hombre Dios creó todos los distintos seres humanos para que habitaran en todo el mundo y determinó cuándo y dónde debían vivir.* ²⁷ *Dios quería que la humanidad lo buscara y, aunque fuera a tientas, lo encontrara. Pero en realidad, Dios no está lejos de ninguno de nosotros:* ²⁸ *“En él vivimos, nos movemos y existimos”. Como dicen sus poetas: “Porque somos sus descendientes”.*

Estamos inquietos con nuestra condición pecadora.

4. La revelación de Dios en la revelación general es el elemento fundamental que **HACE POSIBLE LA VIRTUD CÍVICA** en un mundo caído.

Es notable que mientras la vida humana manifiesta una aversión innata a Dios, su santidad y su voluntad, sigue creyendo en lo que es correcto y justo, en castigar lo que es malo y premiar lo que es bueno.

Todavía ahí hay aprecio para la comunidad humana. Hay una búsqueda por la verdad y el conocimiento. En pocas palabras, la ley sigue trabajando en el corazón humano de aquellos que ni aman a Dios ni le sirven. Somos pecadores. Necesitamos a Dios.

Este es el primer uso evangélico de la ley, pero trabaja (sin conocimiento de una ley revelada en particular) por la ley dada en la revelación general.

Positivamente, la ley dice que ciertos comportamientos y actitudes son incorrectos. La ley se convierte en una barrera social contra el pecado y posibilita la vida en sociedad.

Catecismo mayor. Preguntas 91-97

5. Dios continúa diciendo en la revelación general: “Yo soy el Creador, el Rey”, “ustedes son mis criaturas,” “TENGO BUENA VOLUNTAD PARA USTEDES.”

Proverbios 8:30-31 ³⁰ *estaba yo allí, a su lado, como hábil trabajador; lo hice sentirse feliz todo el tiempo.* ³¹ *Se sentía muy feliz por el mundo que había creado; estaba feliz por la humanidad que colocó allí.*

Romanos 2:4 ⁴ *Tienes que entender que Dios ha sido muy paciente y bondadoso contigo, esperando que cambies. Pero tú piensas que su paciencia nunca termina y no te das cuenta de que él es bueno contigo para que cambies tu vida.*

Resumen de Revelación General y Religión Natural

1. Dios se revela a todos universalmente, en todo momento, a través de la creación, la historia y la conciencia moral.
2. El conocimiento verdadero de Dios puede ganarse a través de la revelación natural.
3. El conocimiento que se obtiene mediante la revelación natural es incompleto.
 - a) La mente caída es oscura y no ve las cosas con claridad.
 - b) Los atributos infinitos pueden ser sugeridos, no probados. Por ejemplo, el argumento cosmológico sugiere una causa mayor que su efecto, pero no puede probar una causa infinita.

Una causa suficiente no es necesariamente una causa infinita. El argumento teleológico sufre similarmente porque hay características disteleológicas en el cosmos, así como teleológicas.
4. Algunos discuten (Karl Barth) que la razón por la que vemos a Dios en la creación y la historia es porque “leemos” a Dios en la creación mediante los lentes de las Escrituras. Esto, sin embargo, parece desviar la clara enseñanza de Salmo 19 y Romanos 1 y 2. Realmente conocemos algo de Dios mediante la creación porque Dios ha dejado sus huellas intencionalmente ahí.
5. El mayor problema con nuestra habilidad para conocer a Dios suficientemente mediante la creación es la tendencia humana pecaminosa a suprimir este conocimiento para vivir de manera incorrecta y adorar a las criaturas (parte de la creación) en lugar de adorar al creador.
6. Lo que se sabe mediante la revelación natural es suficiente para revelar la santidad de Dios. Por ejemplo, el conocimiento de arrepentimiento y de lo que está mal y la certeza de que todos los hombres tenemos que dar cuentas en un juicio por no vivir rectamente está claramente revelado en la creación.

Mateo 5:54 ⁴⁵ De esta forma, ustedes serán hijos de su Padre que está en el cielo. Él hace que el sol salga tanto para los malos como para los buenos y que la lluvia caiga tanto para los justos como para los injustos.

7. Positivamente, la revelación natural revela la bondad de Dios hacia todos y su gran valor para la humanidad.
8. La pregunta es si la revelación natural es suficiente para llevar a la persona (sin la ayuda de revelación particular) a entregarse a la misericordia de Dios para ser salvada por Cristo, de quien nunca ha oído. Respondemos que Dios es misericordioso y solo Él sabe la respuesta a esa pregunta porque las Escrituras no hablan sobre el tema (aunque Romanos 1:18-19 parece sugerir una respuesta negativa).

Cualquiera que sea la respuesta, cualquier discusión del tema que podría guiar a la pasividad, en lugar de la urgencia y obediencia a la gran comisión sería grave irresponsabilidad y desobediencia pecaminosa.

9. Para el propósito de evangelismo, la revelación general puede ser un buen punto en común para comenzar la conversación con el incrédulo. Pablo demuestra esto en Hechos 14 y 17.
 - a) Este conocimiento con un terreno en común no debe ser usado nunca como un sustituto del conocimiento de la redención dada mediante la revelación particular.
 - b) Nadie está totalmente sin conocimiento o responsabilidad porque suprima la verdad. Todos suprimimos el conocimiento de la verdad revelada en la naturaleza.
10. La revelación general explica el fenómeno mundial de la religión y las religiones.
11. Como la creación y el evangelio son revelaciones de Dios inteligibles y coherentes, hay armonía entre los dos, y refuerzo mutuo entre ellos. La revelación bíblica no es totalmente distinta a lo que es conocido del ámbito natural.
12. El conocimiento genuino y la moralidad genuina en los no creyentes, así como en los creyentes, no son sus propios logros. La verdad que llega de la revelación particular sigue siendo la verdad de Dios. El conocimiento y la moralidad no son tanto el descubrir como el no encubrir la verdad que Dios ha estructurado en todo su universo, tanto físico como moral.

Confesión de Fe de Westminster. Capítulo 1

“Aunque la luz de la naturaleza y las obras de la creación y de la providencia manifiestan la bondad, la sabiduría y el poder de Dios de tal manera que los hombres quedan sin excusa, no son suficientes para dar el conocimiento de Dios y de su voluntad que es necesario para la salvación.”